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SMAR — это не только перера-
ботчик, но и партнёр гатчин-
ской команды «Колёсам здесь 
не место!», который с 2022 го- 
да помогает в «Охоте на колё- 
са» и забирает собранные гру- 
зовые покрышки на переработ- 
ку.
На данный момент компания 
перерабатывает только грузо- 
вые покрышки диаметром от 
19,5 до 22,5, но в планах рас-
ширение производства и при-
ём колёс от спецтехники. К со- 
жалению, легковые колёса не  
принимают, так как они содер- 
жат текстиль, для извлечения 
которого нужно дополнитель-
ное устройство, и шипы, кото-
рые могут серьёзно повредить 
оборудование.
Вот что увидели гатчинские 
охотники за колёсами.
На начальном этапе поступа- 
ющие на склад шины проходят  
визуальный осмотр на пред-
мет посторонних включений 
(шипы, гвозди, камни и пр.) и 
пригодности к измельчению, 
сортируются по размеру. Пос- 

торонние предметы, вода или  
лёд из шин удаляются.
Стоит отметить, что шины, при- 
годные к дальнейшему целе-
вому использованию отбира-
ются, складируются, а затем 
сдаются на восстановление. 
А как мы знаем — повторное  
использование всегда лучше,  
чем переработка! Колёса, не 
прошедшие отбор для дальней- 
шего использования, отправ-
ляют под нож и делят каждую 
покрышку на 3 части. Два боко- 
вых кольца и центральную бе- 
говую (протекторную) дорож-
ку.
Боковые и центральная части 
поступают каждая на свой ста- 
нок, где специальными ножа- 
ми их нарезают на ленты тол- 
щиной 15-20 мм. Затем, полу-
ченная лента рубится на ку-
сочки, так называемые «чип- 
сы». Эти чипсы по конвейе- 
ру поступают в дробилки, где 
резину измельчают и отделя- 
ют от металлокорда. Под нож 
не попадает лишь самая цен-
тральная часть боковины, она  

откладывается отдельно. Пос- 
ле этого полученная смесь по-
падает на магнитный сепара-
тор. Отделённый металлокорд 
ссыпается в бункер–накопи-
тель, а частички резины попа- 
дают на вибросито. На нём про- 
исходит разделение сразу на 6 
фракций. 5 товарных (по раз- 
меру) и одну самую крупную,  
которая возвращается в дро- 
билку и повторяет свой путь,  
чтобы стать резиновой крош- 
кой.
Резиновую крошку направля-
ют на предприятия, изготав-
ливающие резиновые покры-
тия..
Само производство, к бескрай- 
ней радости волонтёров, ока-
залось практически безотход- 
ным. Владельцы уделяют вни-
мание экологичности процес-
сов.
Например, на всех этапах про- 
изводства образующаяся пыль  
улавливается системой аспи-
рации. В результате накапли- 
вается ещё одна самая мел-
кая фракция резиновой крош-
ки, которую  используют  в ка- 
честве наполнителя для би-
тумной мастики.
К сожалению, есть трудности с 
реализацией металлокорда —  
мелкой стальной проволоки с  
кусочками резины. На данный  
момент такое сырьё копится 
на территории предприятия и 
ждёт своего заказчика.
Вот-вот начнётся сезонный 
спрос на резиновую крошку,  
поэтому компания SMAR очень  
заинтересована в сырье. И с 
удовольствием вывезет даже 
небольшое количество грузо-
вых покрышек. 
Если вам известны залежи  
грузовых шин, или вы нужда- 
етесь в том, чтобы от них изба-
виться, обязательно сообщай- 
те об этом в группу «РазДель- 
ный Сбор Гатчина» или в ком- 
панию SMAR: +7 (911) 112-08-43.

Источник информации: 
https://vk.com/rsbor_gatchina

ИЗРУБИТЬ 
ИХ В МЕЛКУЮ КРОШКУ! 
Волонтёры «РазДельный Сбор Гатчина» вживую увидели то, как собранные 
на обочинах дорог покрышки становятся резиновой крошкой. Экоактивисты 
побывали на гатчинском производстве SMAR, который производит резиновую 
крошку разных фракций. 
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В феврале учреждению испол- 
нилось четыре года. Одним из 
важнейших событий в жизни 
агентства в начале этого года 
стала передача в пользование 
нового Мемориального комп- 
лекса Мирным гражданам Со- 
ветского Союза, погибшим в 
ходе Великой Отечественной  
войны, открытого вблизи дерев- 
ни Зайцево Гатчинского рай-
она.
«В 2023 году в Приоратском 
парке восстановлена часть до- 
рожно-тропиночной сети, ус- 
тановлены пешеходный мост  
и камеры видеонаблюдения, 
новая скульптурная компози- 
ция, посвященная Ленинград- 
скому учителю, и фигура ло- 
ся. В парке Александра Нев- 
ского выполнено благоустрой- 
ство пруда и прилегающей тер- 
ритории. Проведены работы по  
акарицидной обработке и са-
нитарной рубке аварийных на- 
саждений и многие другие ра- 
боты. Конечно, основным на-
правлением деятельности ос- 
таются трудоёмкие мероприя- 
тия по содержанию обширной 
территории парков, общая пло- 
щадь которых теперь превыша- 
ет 346 га», — говорит исполня-
ющий обязанности директора 
Паркового агентства Елена Фа- 
раонова.
Впереди большие планы по  
сохранению объектов культур- 
ного наследия, таких как глав- 
ный усадебный дом Демидова  

ПАРКОВОМУ 
АГЕНТСТВУ ЛО ― 4 ГОДА
Более 130 тысяч человек в 2023 году посетили 

объекты Паркового агентства Ленинградской 
области, среди которых Приоратский и Демидовский 
парки в Гатчинском районе, парк Александра 
Невского в Тосненском районе.

в Тайцах и Водонапорная баш-
ня в Приоратском парке. В нас- 
тоящий момент на утвержде-
нии поэтапная программа рес- 
таврации и приспособления 
Приоратского парка, в основе 
которой лежат проектные ре-
шения «АСМ Групп».
В парках учреждения прове-
дено свыше 160 мероприятий,  
которые посетили более 40 ты- 
сяч человек. Среди них фести- 
вали «Лето.Парк.Кино.», «Ал- 
леи времен», Демидовская Мас- 
леница, арт-фестиваль «Под 
сенью старых лип», реконст- 
рукция «Рождественский ма- 
нифест», девять тематических  
и фотовыставок, 25 экскурсий 
и 14 квестов и еще свыше 70 
совместных мероприятий, в 
том числе open-air «Дым над  
водой» и мюзикл «Пушкин. Рок.  
Любовь.».
В 2024 году в планах Парково- 
го агентства — в Приоратском  
парке продолжить ремонт до- 
рожно-тропиночной сети, уста- 
новить скамейки в соответст- 
вии с историческим обликом 
на период правления Нико-
лая II и урны, прожекторы в 
парке Александра Невского. 
В Демидовском парке заплани- 
ровано устройство моста. На 
территории Мемориала в Зай-
цево — охрана и содержание, 
открытие кафе и сувенирной 
лавки, проведение экскурсий.

Пресс-служба 
ГБУК ЛО «Парковое агентство»

Экология совести — кого испортил квартирный вопрос? — с.4-5
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тановления и изменения таких  
зон, а также ограничения, пре- 
дусмотренные для каждой кон- 
кретной зоны. Решение об ус- 
тановлении зоны с особыми ус- 
ловиями принимается уполно- 
моченным органом государст- 
венной власти или местного са- 
моуправления. С момента нап- 
равления сведений о такой зо- 
не в Росреестр и ее регистра-
ции в Едином государственном  

Многие люди, стремящиеся купить земельный 
участок в живописной местности Ленинградской 
области, не подозревают о возможных 
ограничениях использования таких участков, 
которые могут находиться в зонах с особыми 
условиями использования территорий (ЗОУИТ).
Особые условия таких зон под-
разумевают запрет или огра-
ничение на строительство и ис- 
пользование недвижимого иму- 
щества на земельных участках,  
а также на проведение деятель- 
ности, несовместимой с целями  
установления зоны.
ЗОУИТ устанавливаются на ос- 
новании федеральных законов 
и специальных положений, ко- 
торые определяют порядок ус- 

ЗОНЫ С ОСОБЫМИ УСЛОВИЯМИ 
ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ТЕРРИТОРИЙ

реестре недвижимости, такая зо- 
на считается установленной.
В настоящее время законода-
тельством Российской Федера-
ции предусмотрен полный пе-
речень ЗОУИТ, которые могут 
быть установлены на террито-
рии страны. 
К этому списку относятся:
• зоны охраны объектов куль-

турного наследия, 
• охранные зоны объектов элек- 

троэнергетики, трубопрово-
дов, линий связи, тепловых 
сетей, 

• охранная зона железных до- 
рог, придорожные полосы ав- 
томобильных дорог, 

• зона особо охраняемой при- 
родной территории (государ- 

ственного природного запо- 
ведника, национального пар- 
ка, природного парка, памят- 
ника природы), 

• водоохранная (рыбоохранная)  
зона и прибрежная защитная  
полоса, 

• санитарно-защитная зона, 
• зона минимальных расстоя- 

ний до магистральных или  
промышленных трубопрово- 
дов (газопроводов, нефтепро- 
водов и нефтепродуктопро-
водов, аммиакопроводов).

Земельные участки, входящие 
в границы ЗОУИТ, не изыма- 
ются у их собственников, зем- 
лепользователей, землевладель- 
цев и арендаторов, за исклю-
чением случаев, прямо пред-
усмотренных федеральным за- 
коном. С момента установле-
ния особой зоны на земельных 
участках, находящихся в гра-
ницах этой зоны, действуют оп- 
ределенные ограничения.
Если из-за установления осо-
бой зоны становится невозмож- 
ным использование существую- 
щей постройки или земельного 
участка в соответствии с раз- 
решенным использованием, соб- 
ственники имеют право потре-
бовать выкупа этих объектов 
либо от органов государствен-
ной власти, либо от владельцев 
объектов, которые стали при-
чиной установления зоны. Это 
право предусмотрено пунктом 
6 статьи 107 Земельного кодек-
са Российской Федерации (су- 
ществуют исключения, опреде- 
ленные законодательством).
Земельный участок, попавший в 
особую зону вместе с находящи-
мися на нем постройками, мо-
жет быть продан, подарен, от- 

чужден по договору мены или 
соглашению об отступном. Од-
нако ограничения, связанные 
с установлением особой зоны,  
сохраняются при передаче пра- 
ва собственности на земельный  
участок новому собственнику.
Поэтому при оформлении сде- 
лок (купли-продажи, мены, арен- 
ды, ипотеки) и во всех других 
документах, связанных с таки- 
ми сделками, необходимо ука-
зывать информацию об ограни- 
чениях. Эти сведения можно 
получить, заказав выписку из 
ЕГРН, которая может быть о вы- 
деленной особой зоне или об 
объекте недвижимости.
Помимо выписки из ЕГРН, ин- 
формацию о нахождении зе-
мельного участка в границах  
особых зон территориального  
использования можно получить  
с помощью сервиса Росреестра  
«Публичная кадастровая кар-
та». Для этого необходимо знать  
кадастровый номер земельно-
го участка.
Однако, может быть так, что осо- 
бая зона не зарегистрирована 
в Росреестре, и, следовательно,  
в выписке такой информации 
не будет. Кроме того, даже ес- 
ли участок сейчас не попадает 
в особую зону, то в дальней-
шем границы зоны могут быть 
расширены, и участок будет 
включен в ЗОУИТ. Поэтому не-
обходимо не только проверить  
существующие ограничения на  
участке в Росреестре, но и про-
вести дополнительные провер-
ки.

Пресс-служба 
Управления Росреестра 

по Ленинградской области

сталкиваются с трудностями 
в оформлении документов. До  
2016 года люди могли оформить  
такие участки в собственность  
без определения точных границ,  
поэтому в наше время сложи-
лась такая ситуация, что один 
и тот же участок попадает и в 
ГЛР, и в ЕГРН.
Так, Правительство РФ в 2017 
году приняло закон о «Лесной 
амнистии», который действует 

В нашей стране около 20% всей территории 
занимают леса, которые относятся к землям 
лесного фонда и учтены в специальном реестре —  
Государственном лесном реестре (ГЛР).
В то же время рядом с землями 
лесного фонда располагаются 
участки, находящиеся в част-
ной собственности и использу- 
ются для: строительства жилых  
домов, огородничества, садовод- 
ства и т.д. Такие участки учтены  
в Едином государственном ре-
естре недвижимости (ЕГРН).
Нередко собственники земель-
ных участков, которые грани-
чат с землями лесного фонда,  

ЧТО ТАКОЕ 
«ЛЕСНАЯ АМНИСТИЯ»?

в интересах собственников зе-
мельных участков и определя- 
ет приоритет сведений в ЕГРН 
над лесным реестром.
Ранее лесная амнистия дейст- 
вовала до 1 января 2023 года, 
однако государство продлило 
её действие до 1 января 2026 
года.
Итак, какие участки попадают 
под лесную амнистию?
Прежде всего, идёт речь о зе-
мельных участках с нелесной 
категорией, которые фактиче-
ски находятся в пределах лес-
ной территории. Такие участки  

требуют уточнения границ. В 
соответствии с законом, прио-
ритет отдаётся данным из ре-
естра недвижимости, поэтому 
участок проходит межевание и 
затем регистрируется в ЕГРН 
с новыми границами, в случае,  
если собственность зарегистри- 
рована до 1 января 2016 года.
Также под амнистию могут по-
пасть участки с частью леса, на 
которых имеются капитальные 
постройки, не связанные с ле-
сопользованием. Однако владе- 
ние такими зданиями должно 
быть зарегистрировано до 1 ян- 
варя 2016 года.
Владельцам спорных участков 
приходит на помощь федераль-
ный закон о переводе участков 
из одной категории в другую. 
Если земельный участок отно- 
сится к лесному фонду, но был  
передан во владение для дач- 
ного хозяйства, личного подсоб- 
ного хозяйства или использо-
вания жилого дома до 8 авгус- 
та 2008 года, его категория мо- 
жет быть изменена. Если учас- 
ток находится в городской чер-
те, он будет отнесён к землям  
населённых пунктов, а в других  
случаях — к землям сельхозна-
значения.
Стоит отметить, что Росреест- 
ром инициативно ведётся ра-
бота по проведению последо-
вательного анализа сведений 
ЕГРН о лесных участках, в гра-
ницах которых они расположе- 
ны, и исключение из ЕГРН дуб- 
лирующих сведений.
В Ленинградской области была  
создана специальная межведом- 
ственная рабочая группа, в сос- 
тав которой включены предста- 
вители различных ведомств.
В Межведомственную рабочую  
группу, созданную постановле- 

нием Губернатора Ленинград-
ской области, включены, в том 
числе, представители Управле- 
ния Росреестра по Ленинград-
ской области, филиала ППК  
«Роскадастр» по Ленинградской  
области, Департамента лесно-
го хозяйства по Северо-Запад-
ному федеральному округу Фе-
дерального агентства лесного 
хозяйства, филиала ФГБУ «Рос- 
лесинфорг», Межрегионально-
го территориального управле-
ния Федерального агентства по  
управления государственным  
имуществом в городе Санкт- 
Петербурге и Ленинградской  
области, Комитета по природ- 
ным ресурсам Ленинградской  
области, Ленинградского об- 
ластного комитета по управле- 
нию государственным имущест- 
вом, ГУП «Леноблинвентариза- 
ция».
К компетенции Межведомствен- 
ной рабочей группы относится,  
в том числе, рассмотрение воп- 
росов о соблюдении законнос- 
ти возникновения прав на зе- 
мельные участки, относящие-
ся по сведениям государствен-
ного лесного реестра к лесным, 
а по сведениям ЕГРН к землям 
иных категорий и принятие ре- 
шений о способе устранения 
указанных противоречий.
Подобная работа ведётся по 
всей России: с момента запус- 
ка «лесной амнистии» из ЕГРН 
исключено почти 306 млн га 
задублированной площади.
За весь период действия Зако-
на, а это более 6 лет, в Ленин-
градской области было подано 
2,6 тыс. заявок.  

Пресс-служба 
управления Росреестра ЛО

НОВОСТИ
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где и как сдать вторсырьё. Сво- 
ими акциями «борцы» за раз- 
дельный сбор стремятся прив- 
лечь внимание людей к осоз-
нанному обращению с отхода-
ми.
Координатор акции «Редкая 
Фракция» Алина Рыкова гово-
рит, что акция с каждым годом 
становится всё популярнее. А  
сейчас этот интерес к разумно- 
му обращению с отходами «по- 
догревает» ситуация с мусор-
ным полигоном Новый Свет — 
ЭКО.
— Одна из злободневных проб- 
лем — это Гатчинский полигон. 
С этой проблемой мы боремся  
цивилизованно, показывая, что  
раздельный сбор есть и это не 

Ежемесячная акция «Редкая фракция» прошла  
в этот раз в Гатчине на Хохловом Поле. 24 февраля 
горожане и жители района, собрались у бассейна 
«Волна» чтобы сдать на переработку вторсырьё, 
которое не принимают в обычных пунктах сбора.
Погода в этот день не распола- 
гала к долгому нахождению на  
свежем воздухе, но, тем не ме- 
нее, с 11 до 13 часов на площад-
ке экосбора на улице Профес-
сора Русинова было оживлённо  
и многолюдно. Взрослые, дети,  
пожилые люди, все шли с боль- 
шими пакетами, чтобы сдать 
мусор, подлежащий переработ- 
ке.
Экологическое движение «Раз- 
ДельныйСбор Гатчина» сущест- 
вует уже десятый год. Экоакти- 
висты ведут в Гатчинском рай-
оне разнообразную работу по 
экопросвещению, в том числе,  
и в социальных сетях. В груп-
пе движения можно найти под- 
робные рассказы о том, куда, 

МАЛЕНЬКИМИ ШАГАМИ ― 
К РЕШЕНИЮ ГЛОБАЛЬНЫХ ПРОБЛЕМ

сложно. На самом деле, если 
бы половина жителей Гатчины 
участвовала в разделении от-
ходов, мусор наш значительно 
бы уменьшился. И на эту гло-
бальную проблему мы влияем 
своими небольшими, но целе- 
направленными шагами, — уве- 
рена Алина.  
Многие взрослые, пришедшие 
на акцию, услышали о ней от 
своих детей. Третьеклассница  
Варвара привела на акцию ро- 
дителей, которые принесли два  
пакета рассортированного втор- 
сырья.
Пожилые люди в делах эколо- 
гии не менее активны, чем мо-
лодёжь. 70-летняя Екатерина 
Владимировна со своим супру- 
гом пришли на экоакцию с це-
лой тележкой рассортирован- 
ных отходов: упаковки из-под 
молока и круп, пакеты, пласти- 
ковые контейнеры. В экологи- 
ческой акции «Редкая Фракция»  
они участвуют уже 7 лет.
Во время акции были собраны 
вещи и продукты для подопеч-
ных благотворительного фонда 
«БлагоДари». Также граждане 
с радостью приносили вещи с 
кошачьей символикой для му-
зея кошек, который готовит к 
открытию в Вырице приют для 
животных Альтер Вита.  
К сожалению, в этот раз на ак-
ции была всего одна грузовая 
машина, и такие отходы, как пе- 
нопласт, не принимали. Но обе- 
щали возобновить его сбор в 
следующий раз.
— Раздельный сбор — это не  
очень сложно. Он помогает умень- 
шить количество мусора, от-
правляемого на свалку. А каж-
дый, кто сортирует отходы, вно- 
сит свой вклад в чистоту окру-
жающей среды! — напоминают  
экоактивисты движения «Раз-
Дельный Сбор Гатчина».

Елизавета АБРАМОВА

МУСОРНАЯ ПРОБЛЕМА 
ЛЕНИНГРАДСКИХ ДЕРЕВЕНЬ
На заседании постоянной комиссии по экологии 
и природопользованию подняли проблемный 
вопрос вывоза мусора в небольших населённых 
пунктах Ленинградской области.

ской области Антон Бучнев пред- 
ложил своё видение ситуации:
— Представьте себе деревню в  
150 домов с одной контейнер-
ной площадкой, на уборку ко- 
торой мусоровоз тратит 20 ми-
нут. При сигнальном способе 
вывоза необходимо индивиду-
альное обслуживание каждого  
дома, в этом случае, если на 
уборку каждого дома будет по-
трачено по 2 минуты, в сумме 
это даст 5 часов, за которые на  
данный момент мусоровоз объ- 
езжает 10 деревень. Кроме то- 
го, это повлечёт необходимость  
закупки большого количества  
автомобилей, потребуется боль- 
ше водителей. Боюсь предста- 
вить, каким тогда станет тариф  
на вывоз мусора, — так объяс-
нил он невозможность реализа- 
ции этой идеи.
Председатель регионального ко- 
митета по обращению с отхо- 
дами Анастасия Кузнецова под- 
держала руководителя управ-
ляющей компании и отметила, 
что 90% ИЖС имеют контей-
нерные площадки.
— В Ленинградской области ос- 
талось небольшое количество 
населенных пунктов, где по объ- 
ективным причинам нет воз-
можности установить контей-
нерные площадки, и в этих слу- 
чаях мы стараемся предприни-
мать индивидуальные меры, — 
добавила она.
Станислав Еремеев («Единая 
Россия») предложил изучить 
разные практики, прежде чем 
делать неутешительные выво-
ды:
— В посёлках Репино и Комаро- 
во каждый домовладелец может  
заключить соглашение, приоб-
рести контейнер — и всё выво-
зится! Не надо сразу говорить, 
что это невозможно.
— Вопрос серьёзный, его надо 
обсуждать, — подытожил пред- 
седатель комиссии Андрей Гар- 
дашников.

Анна Куртова, 
пресс-служба ЗакС ЛО

Инициатором поднятой темы выс- 
тупил Дмитрий Рытов («Единая  
Россия»).
— На сегодняшний момент уп- 
равляющая компания по обра- 
щению с отходами, руководст- 
вуясь федеральным законода- 
тельством, вывозит твердые ком- 
мунальные отходы только с кон- 
тейнерных площадок, — объяс- 
нил он цель своего обращения. —  
Но в ряде случаев легально по  
всем нормативам СанПиНа ус- 
тановить контейнерную площад- 
ку становится практически не-
возможно. Речь идёт в основном  
о местах, где жилые дома рас-
положены вдоль дороги.
Решением данной проблемы, по  
словам депутата, мог бы стать 
подомовой способ вывоза мусо-
ра, который успешно действует  
в ряде регионов.
— В этом случае конкретным  
домовладением заключается до- 
говор с оператором, — пояснил 
Дмитрий Рытов. — Машина за- 
бирает мусор по заявке. Это тре- 
бует другого транспорта и дру-
гого тарифа, так как для опера-
тора данный способ вывоза му-
сора будет дороже. Но, на мой 
взгляд, это правильный путь, на  
который готовы пойти многие  
жители ИЖС региона. Я пред-
ставляю Ломоносовский район,  
на части территории которого 
до мусорной реформы такая 
практика была и параллельно 
существует до сих пор.
В связи с тем, что сейчас зако- 
нодательство не даёт такой воз- 
можности, парламентарий пред- 
ложил создать рабочую группу  
для разработки изменений в 
ФЗ, которые бы уточнили, что,  
если на территории населенно- 
го пункта отсутствует техничес- 
кая возможность организации 
места площадки для скопления  
ТКО, потребители могут осу-
ществлять сбор мусора на сво-
ём земельном участке, то есть 
подомовой способ вывоза.
Генеральный директор управ-
ляющей компании по обраще-
нию с отходами в Ленинград- 
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Геннадий Викторович Алфёров

Геннадий и Иван Алфёровы

ЭКОЛОГИЯ СОВЕСТИ

«…ЕСЛИ КТО-ТО ХОЛИТ И НЕЖИТ, 
ЭТО ТОТ, КТО ПОТОМ ЗАРЕЖЕТ…»

— А кто он этот Артём, ко- 
торый стал злым гением Ва- 
шей жизни? 
— Артём, это, можно сказать, 
мой ученик. Мы, как выясни- 
лось, земляки. Я из Уссурийс- 
ка, и они из Уссурийска при-
ехали поступать. Это было лет  
20 назад. Вот, видите, три зда-
ния четырнадцатиэтажные (по- 
казывает в окно), это общежи-
тия университетские. На лето 
университет сдавал эти обще-
жития. 
И они тут жили, а сдавали эк-
замен в какой-то технический 
вуз. Но по конкурсу не прошли.
— Вы случайно познакоми-
лись? 
Да, я если не на машине ехал, 
то садился на автобус, как раз 
возле общежития, там и позна-
комились. Они были два бра-
та-близнеца, с мамой. Совсем 
юные мальчики, только после  
школы. Они сказали, что по кон- 
курсу не прошли, и не знают, 
что делать. В разговоре выяс- 
нилось, что мы земляки. Я ре- 
шил помочь, чем смогу. В на-
шем университете на физико- 
математический факультет на 
вечернее отделение ещё шёл 
приём. Оценки у них были по-
ложительные, им просто бал-
лов не хватило. Они подали до- 
кументы на вечернее, и их при- 

Нет, слава Богу, не в прямом 
смысле. Я говорю об этом фигу-
рально. Но, послушайте, если  
в тебе убивают веру в добро и 
порядочность, режут без ножа 
твои жизненные устои и осно- 
вополагающие убеждения — 
«обманывать нехорошо»? Раз-
ве это менее трагично? А тебе, 
между прочим, уже почти 85. 
Как с этим жить? Это я о Генна- 
дии Викторовиче Алфёрове, про- 
фессоре, преподавателе кафед- 
ры физмата Большого универ-
ситета.
«В общем, проработав 60 с лиш- 
ним лет, 62 года стажа у меня,  
я оказался и без квартиры, и без  
машины», — просто, без затей, 
растерянно улыбаясь, резюми-
рует Геннадий Викторович. И в  
который раз за нашу встречу 
принимается рассказывать о 
том, какой чудесный парень Ар- 
тём Шарлай: «Он такой общи-
тельный, подход к моей жене 
нашёл. И в аптеку ходил, и в 
магазин, то, что жена просила.  
В общем, всё. Очень такой об-
ходительный. Я всё это воспри- 
нимал как благодарность за то,  
что когда-то ему сделали доб- 
ро». 
Михаил Булгаков утверждал —  
квартирный вопрос испортил 
москвичей. Но мы-то знаем —  
не только москвичей. И даже  
уже привыкли, и перестали 
удивляться тем историям, кото- 
рые происходят и с «простыми  
людьми» и со «звёздами». Но всё  
же хочется, чтобы эта червот- 
рочина не тронула хоть кого-ни- 
будь. Ну, например, тех, кто нас- 
тоящая элита: учёные, профес-
сора, преподаватели ВУЗов... 
Они же мудрые, интеллигент-
ные, они из «другого теста». Но  
нет, к сожалению, «не всё в 
порядке в Датском королевст- 
ве…»   
Эту историю я услышала от зна- 
комого гатчинского юриста, она  
меня тронула. Захотелось поз- 
накомиться с Геннадием Викто- 
ровичем, услышать, почему, на 
его взгляд, всё так могло слу-
читься? Да и просто поддержать  
его.
Солнечный мартовский день, 
красивый современный дом в 
Петергофе на улице Чичерин-
ской. Меня встретили двое ин- 
тересных мужчин: дед и внук —  
Геннадий Викторович и Иван. 
У старшего — мягкий взгляд и  
доброе, несколько растерянное  
лицо. У младшего — колючие  
светлые глаза и упрямый под-
бородок. Такой, в обиду не даст.  
Ну, и, слава Богу, значит, у де- 
да всё будет  хорошо.

няли. Год они проучились на 
вечернем, а через год обычно  
происходит отчисление у днев- 
ников, появляются места сво-
бодные, в первую очередь берут  
с вечернего отделения. Они по- 
дали документы, их перевели  
на дневное отделение. Так они 
закончили факультет приклад- 
ной математики — процессов 
управления.
Когда пришло время писать 
дипломы, я попросил своего 
ученика Сашу Ковшова чтобы 
он стал руководителем их дип- 
ломных проектов. Когда они за- 
щитились, я спросил, Сашу, ну 
как парни?  Реально, как оцени- 
ваешь? И он ответил так: Алек-
сей ничего, а Артём жуликова-
тый.
Это меня, конечно, ошарашило.  
Ну, чтобы замять дело, я не стал  
расспрашивать. Я не стал вме-
шиваться, разбираться, защи-
тились, ну и всё, так сказать. 
Ну и с Богом. У меня было в ла- 
боратории место, и я взял его на  
работу. Получается, что благо- 
даря мне, в общем-то, он полу- 
чил высшее образование и в 
университете остался работать.  
А так бы ещё неизвестно, как 
бы его судьба сложилась. Прав- 
да, потом лабораторию расфор- 
мировали, создали Управление  

информационными технология- 
ми, тех, кто занимался компью- 
терами, всех туда перевели, вот  
и он туда ушёл, и я не стал его  
начальником. А до этого обща- 
лись довольно тесно, как кол-
леги, у нас столы рабочие ря-
дом стояли. 
— Как он к Вам относился?
Он, в общем-то, такой очень об- 
ходительный, негрубый. Он, ес- 
ли чувствовал какой-то подвох,  
отходил в сторону. То есть, он в 
атаку в лоб не лез, он всё как- 
то обходные пути искал. Был та- 
ким заботливым, много помо-
гал, даже ремонт в этой квар-
тире делал. Но я думал, что он 
за моё добро платит своим доб- 
ром. А он, видно, присматривал- 
ся. Мы жили в этой квартире 
втроём — я, жена и сын. Все уже  
не очень молодые, и не очень 
здоровые люди. Сын инвалид, 
ему стопу отрезали, и пьющий 
он был, а жена очень болела. 
Понятно, что все мы не вечные. 
Но Артём не взял во внимание, 
что есть ещё и внуки. Сын был в 
разводе с семьёй. Они жили от-
дельно. Ваня долгое время хо- 
дил в моря, и могло показать-
ся, что мы не общаемся. Я ду-
маю, Артёма это сбило с толку,  
он думал, что за нас некому зас- 
тупиться. В мае 23-го года умер- 
ла жена, а 1 октября 23-го года —  
сын. 
— Квартира у Вас прекрас-
ная, огромная. Метров 100? 
Я так понимаю, что из-за неё  
весь сыр бор и случился?
— И мысли у меня не было, что  
он может обмануть. Вообще я  
по воспитанию советский че-
ловек, нас учили, что обманы- 
вать — это нехорошо. Даже по-
думать не мог, что он меня мо-
жет обмануть. Я ему настолько 
верил и подписывал, не глядя.  
В девятнадцатом году Артём 
стал меня уговаривать, пойти 
на одну программу, по которой 
можно сдать мою старенькую 
Тойоту, доплатить и получить 
новую, гораздо лучше и дороже.  
Я говорю, да ну... Мне и этой  
хватит. Я-то ездил отсюда до фа- 
культета, это сколько здесь? Ну,  
километра два максимум рас-
стояние. Поэтому у меня в день  
выходило примерно 10-15 ки-
лометров. Так что пробег был 
небольшой. Но он упорно меня 
уговаривал. Я говорю, возиться  
я не хочу, а он: я всё сделаю. Толь- 
ко дайте мне доверенность, и я 
всё сделаю.
— Когда Шарлай предложил 
Вам эту манипуляцию с ма-

шиной, Вы не почувствовали,  
что там что-то неладно? 
— Нет. Дал ему доверенность. 
Он мне давал бумаги, и я их под- 
писывал. Вот тут, вот тут, вот тут.  
Сдал свою машину, доплатил по- 
рядка 800 тысяч и получил но-
вую. И я ездил на этой машине, 
ну как ездил, вот отсюда до фа-
культета, два-три километра  
расстояние максимальное. А по- 
том началась пандемия. И заня-
тия стали проходить дистанци-
онно. Я дома сидел, у компью- 
тера. Во время пандемии Артём  
попросил меня дать ему маши- 
ну поездить, я дал. Мне не жал- 
ко, я же всё равно дома сижу.
В 23-м году, когда умерла Гали- 
на Николаевна, жена Геннадия  
Викторовича, Иван как раз при- 
шёл из плавания и занимался  
похоронами бабушки. Ему приш- 
лось много общаться с Артёмом,  
и он уловил несколько «не стыко- 
вок» связанных с машиной. 
— Я сразу понял, что он врёт, —  
рассказывает Иван. — Номера 
переписал, пробил их, а тачка 
Артёма получилась. А дед гово- 
рит, что это его машина. Но я де- 
ду сказал: деда, это не твоя ма-
шина, это Шарлая машина. По-
ехали в автосалон,  сделали вы-
писку из ПТС, как оказалось,  
деда купил эту машину. И в этом  
же автосалоне Артём ему ска-
зал, где поставить подпись, дед  
поставил и потом просто пере-
оформил машину на себя, за- 
полнив ПТС-ки документы, свои  
паспортные данные, паспортные  
данные деда, потому что он их 
знает, и всё, в МРЭО ГИБД пе-
реоформил.
— А как же Геннадий Викто-
рович мог ездить на этой 
машине?  
— Делается открытая страхов-
ка и вписывается человек. И 
всё, и человек может пользо-
ваться автомобилем. Всё прос- 
то. Вот так деда и ездил. И га- 
ишники его останавливали, он 
страховку показал, что он впи-
сан. Всё.
— Ну, с машиной, более менее,  
понятно. А как Шарлай ока- 
зался владельцем квартиры?  
И как это выяснилось?  
— Меня, то, что называется —  
торкнуло и квартиру проверить.  
Сделал запрос в Росреестр и, 
по запросу увидел, что кварти- 
ра не деда. И что договор куп-
ли-продажи был оформлен в  
том же 2019 году, что и маши-
на. При этом дед денег ника-
ких не получал за неё и вооб-
ще не зал, что квартира уже не  
его. Остаётся делать вывод, что  
Шарлай сумел подсунуть все  
необходимые бумаги на подпись  
в то время, когда дедушка под- 
писывал документы при оформ- 
лении машины. 
— Ну как я мог подумать? Мы с  
женой думали, вот какой благо- 
дарный парень оказался. Хоро-
ший молодой человек. Да, он  
действительно, он тонкий такой,  
он не грубиян. Интеллигентный,  
вот так вот скажем. Интелли-
гентного покроя. От природы 
просто, — продолжает сокру- 
шаться Геннадий Викторович. —  
Ну как я мог продать квартиру  
эту? Где я жить-то буду? И с ка- 
кой стати мне, зачем мне нуж- 
ны деньги, если я уже не сегод-
ня-завтра на том свете буду. За- 
чем мне деньги-то на том све-
те? Да и с какой стати мне про-
давать? У меня и внук, и внуч-
ка есть.
— А Шарлай в своих показани-
ях объясняет, что вы не хотели 
оставлять эту квартиру своим 
внукам, и для этого переофор-
мили её на него, — вступает в 
разговор юрист Николай Алек-
сеев.
— Ложь это! Не было такого, — 
с горячностью возражает Ген-
надий Викторович.
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Иван Алфёров

«Апофеоз мусорной реформы» (по мотивам В. Верещагина), идея: Глеб РЫБАКОВ, художник: Илья РЫБАКОВ

Своими размышлениями делится наш читатель, 
житель Гатчины Александр Петросян.

можем воспользоваться былым 
опытом с внесением улучше-
ний! 
В тех местах, где уже стоят ба- 
ки для разного вида отходов, 
можно добавить ещё один — 
для пищевых. Понятно, что не 
всё так просто. Главный фак-
тор — люди на всех инстанция.  
Даже в благополучной Норвегии  
на это ушло более 10 лет. И эту, 
вроде бы, небольшую пробле-
му придётся решать комплекс-
но-ступенчато. Продумать объ-
ём и форму баков, учесть, что 
они должны легко открываться- 
закрываться, не быть кормуш-
кой для птиц и животных. Фор-
мат должен быть удобным для 
опорожнения. 
Придётся наладить производст- 
во экологически чистых мусор- 

Пришла пора отмечать  юби- 
лей нашей свалки — 25 лет!  
И сколько всего «хороше-
го» мы ей пожелаем! 
А если вдуматься, все мог-
ло бы быть иначе… Может 
и сейчас ещё не поздно?! 
Последние десять лет нас 
будоражат запахи, исходя- 
щие из Нового Света, от 
разлагающихся биологи- 
ческих отходов. Ведь строи- 
тельный и прочий мусор  

практически не пахнет. Стоит уб- 
рать этот «ароматический» эле- 
мент, станет гораздо легче. 
До 90-х годов в домах на лест-
ничных клетках стояли бачки 
для пищевых отходов, конечно, 
неудобные и не практичные... 
Но идея хорошая. Мы теперь 
находимся на другом уровне и  

«ЕСЛИ НЕВОЗМОЖНО МУСОРНЫЙ ПОЛИГОН 
ЗАКРЫТЬ, НУЖНО ЧТО-ТО ИЗМЕНИТЬ»

ных мешков нескольких разме- 
ров (например, бумага, пропи- 
танная парафином) и раздавать  
их населению через жилищные  
комитеты. Безусловно, придётся  
позаботиться о налоговых льго- 
тах и стимуляции работников и  
производителей таких мешков. 
Но это, в конечном счёте, будет 
надёжный бизнес. 
Следующий этап — переработ- 
ка. Опять раздумья, но не столь  
сложные. Измельчение биоот-
ходов — это не бетонные плиты.  
Такие механизмы нам создать 
по плечу. 
Вот и последняя стадия. Это удоб- 
рение (при надлежащей провер- 
ке) с последующим вывозом на  
поля. В Китае в прежние време- 
на города платили крестьянам  
за вывоз нечистой, но спустя вре- 
мя крестьянам пришлось самим  

оплачивать стимулятор будуще- 
го урожая, т. е. то, что вредно, 
стало полезно, даже необходи-
мо и выгодно. 
И ещё необходимо учесть супер- 
маркеты, магазины, овощебазы  
и прочих поставщиков продук-
тов. С ними легче работать, но  
труднее контролировать. При- 
дётся пойти на какие-то уступ-
ки и требования. Что-то утили- 
зируется, что-то утилизируется  
со скидкой, а что-то просто пе- 
редаётся определённым незащи- 
щённым слоям населения с соб- 
людением положенных норм. 
Таким образом, проблема запа- 
ха уйдёт, и наша славная Гатчи- 
на станет, если не впереди пла- 
неты всей, то — далеко не пос- 
ледней. 
И в дальнейшем, потихоньку 
можно решать другие наши за- 

дачи, «учиться и делать луч-
ше», — как говорил Пётр Вели-
кий. 
Запад нам далеко не авторитет.  
Даже в Австрии перерабатыва- 
ется только 67% мусора, а ос- 
тальные 37%? Что с ними? Эта  
часть транспортируется в третьи  
страны, что само по себе возмути- 
тельно! Но это следующая стра- 
ница… А мы на данный момент 
пока постараемся решить зло-
бодневную проблему.
Результат нужен и важен для 
Гатчины! Пора сдвинуть воз с 
места. Кстати, что мешало 20 
лет назад (да и сейчас не позд- 
но) засадить елями санитарную  
зону вокруг полигона? 
Оставляю тему открытой, чтобы 
со временем обязательно про- 
должить… 

Александр ПЕТРОСЯН
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— У мамы с дедушкой были не-
простые отношения, — говорит 
Иван. — Но на нас с сестрой это  
никак не распространялось. В 
детстве дед нас отправлял от-
дыхать на базу университета 
и математикой со мной зани-
мался. Да и в этой квартире мы  
какое-то время жили. В любой  
семье бывают сложные ситуа- 
ции. Но разве это повод лишать  
себя и родных всего имущест- 
ва?
— Почему вы сейчас в этой  
квартире? Артём Шарлай на- 
столько добр, что не выгнал  
вас?
— Потому что я выкупил у него 
квартиру по кадастровой стои- 
мости, за семь с половиной мил- 
лионов. Я пришёл с моря, у ме- 
ня были заработанные деньги. 
Сделал всё, что смог, чтобы вер- 
нуть квартиру. 
— Как такое может быть? 
Почему Шарлай согласился 
на это? — задаю вопрос юрис- 
ту Алексееву.
— Если Иван был достаточно  
настойчив в своих законных тре- 

бованиях, думаю, что Шарлай 
просто испугался. Он же пони- 
мал, что совершил противоправ- 
ные действия. И подумал, что 
лучше получить без пыли и шу- 
ма семь миллионов с хвости-
ком, чем довести дело до суда 
и остаться не только без квар-
тиры, но ещё, возможно, и за 
решётку угодить за мошенни- 
чество. Но потом, по всей веро- 
ятности, какой-то ушлый юрист  
его надоумил, что можно и при 
этих деньгах остаться и кварти- 
ру получить обратно через суд. У 
которой, кстати, рыночная стои- 
мость миллионов 12-15. 
— Вы хотите сказать, что 
Артём Шарлай затеял судеб- 
ные тяжбы, в которых он 
выступает истцом? 
— Именно так. При этом он по- 
дал заявление в полицию уже 
после того, как права собствен- 
ности перешли Ивану. Это ещё 
раз подтверждает, что решение  
было сделано по чьей-то под-
сказке. Если бы человек чувст- 
вовал несправедливость или 
страх, он бы сразу пошёл в пра- 

воохранительные органы. Так 
же Артём Шарлай пытается убе- 
дить суд, что он не получал день- 
ги от Ивана Алфёрова и требует  
признать сделку купли-прода- 
жи недействительной. При этом,  
в договоре купли-продажи чёт-
ко указано, что деньги получены  
продавцом. Договор подписан  
в трёх экземплярах. Разве мож- 

но поверить, что человек с выс- 
шим университетским образо- 
ванием, который сам преподаёт  
в нескольких учебных заведе- 
ниях, мог подписать такие серь- 
ёзные документы, не получив 
при этом денежные средства? 
Думаю, его интеллектуальный  
уровень позволил бы ему по-
нять, что прежде чем расписать- 

ся в получении денег, нужно их  
получить. 
— Я так понимаю, что все 
сейчас в ожидании суда? 
— Да, все точки над «ё» и над 
«i», поставит суд.
— Геннадий Викторович, то,  
что Вы столкнулись с та- 
ким откровенным прохвос- 
том, не заставило Вас разо-
чароваться во всех людях? 
Вы же не думаете, что «все 
люди сволочи»?
— Нет, я думаю о другом. О том, 
что я не понимаю, как сейчас 
живут, чем дорожат? Я человек  
советской эпохи. Помните, как 
пел Окуджава: «Совесть, Благо- 
родство и Достоинство — вот 
оно святое наше воинство». Мы  
на этом были воспитаны. Но на- 
ша эпоха ушла, похоже, и мне 
нужно уходить.
— Вань, что-то дедушка сов- 
сем загрустил. Не бросайте 
его больше. Не уезжайте на- 
долго…
— Не, я уже тут, на берегу.

Алёна РЫБАКОВА
Фото: Сергей КОВАЧЕВ
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Надежда Матвеева — преподаватель информатики,  
компьютерной обработки документов, экологических 
основ природопользования и химии, в Сиверском 
техникуме-интернате бухгалтеров. А в свободное 
время — эковолонтёр Гатчинского района.

появилась машина, и препятст- 
вия к доставке уже не было. 
Честно признаюсь, очень вол-
новалась, так как не понимала 
своих задач в этом мероприя-
тии. Открыв пакет с содержи-
мым различных пластиковых 
упаковок, спросила координа-
тора Ингу Тюкавину, что куда 
сдавать. Она мне подсказала, 
что крышечки от сметаны мо-
гут быть разными, и показала  
чем отличаются. Я остановилась  
у одного стола и решила разоб- 
рать, пока акция не началась, но 
пока разбирала, не заметила,  
как уже народ несёт свои отхо-
ды и я уже стою, и принимаю 
5 (РР). И теперь, практически 
каждую акцию, стою именно 
на этой фракции. Все-таки на 
практике быстрее можно на- 
учиться разделять отходы и 
разбираться в нюансах сорти-
ровки.
Не думала, что это может так 
затянуть, и я буду так активно  
участвовать в волонтерской де- 
ятельности. Далее последовало  
приглашение на спортивный 
праздник в Пудомягах, высту-
пить за команду «РазДельный 
сбор», а следом, на праздник 
5 июня — День эколога. А это, 
как раз, мой день рождения, да 
ещё и юбилей. Это был знак!  

— Как Вы начали занимать-
ся эковолонтёрством?
— Частенько попадалась инфор- 
мация в соцсетях о раздельном  
сборе отходов, и об акциях в Гат- 
чине. Но стоял вопрос, как из 
Сиверского что-то вывозить, не  
имея личного транспорта? Бу- 
дучи в отпуске по уходу за ре- 
бёнком, задумалась о количест- 
ве мусора, который образуется 
в нашей семье и сколько идёт 
из этого на свалку. В Сиверском 
появилась площадка для сбо-
ра пластика, батареек, стекла, 
бумаги и картона у магазина 
«Светофор». Счастью не было  
предела, погрузилась в тему, 
стала интересоваться, что мож- 
но сдавать в эти контейнеры, и  
периодически их пополняла. 
На этой площадке даже про-
шёл праздник с волонтёрами  
от «Раздельного сбора» из Гат- 
чины. Но я, к сожалению, его 
пропустила и увидела уже ин-
формацию после его проведе-
ния. Ужасно расстроилась, но 
стала больше интересоваться  
деятельностью движения «Раз- 
Дельный Сбор Гатчина». И вот 
однажды увидела, что требуют- 
ся волонтёры на акцию, напи-
сала организаторам и приеха-
ла 25 мая 2022 года в Гатчину, 
как раз к тому времени у меня  

ЭКОЛОГИЧНО ЖИТЬ ― ИНТЕРЕСНО И МОДНО!

Тут я и поняла, что экологиче-
ское направление все же моё  
призвание, не зря же я роди-
лась в такой день.
Когда я оказалась среди едино- 
мышленников, экологические 
мероприятия стали сами меня 
находить. В 2023 году я стала 
участницей проекта экопросве- 
щения «Мы из будущего» уже 
в родной Сиверской. Мы целый 
год проводили мероприятия,  
участвуя в которых, юные и 
взрослые жители Сиверского, 
узнавали много нового и полез- 
ного о взаимоотношениях с ок- 
ружающей средой. Например, 
мы учили школьников, как мож- 
но изготовить бумагу из маку-
латуры. Первое мероприятие в 
рамках проекта «Мы из буду-
щего» прошло в начале февра-
ля 2023 года, а последнее — в 
конце января 2024.  
— Какие были трудности на  
Вашем эковолонтёрском пу- 
ти?
— Маленький ребёнок, который  
ещё не всегда готов отпустить 

маму хоть ненадолго. Муж, ко- 
торый сначала наблюдал со сто- 
роны и не ожидал, что сорти-
ровка отходов и его затронет. 
Ведь если кто-то дома «на дие-
те», то достаётся всем членам 
семьи.
И погодные условия, в основ-
ном акции проходят на улице и 
тут можно попасть и в дождь, и 
в снег. Но акции проходят при 
любой погоде!
— Насколько сложно совме-
щать вашу работу и эково-
лонтёрство?
Я преподаватель, у меня нет 
нормированного графика. Ес- 
ли хочется поучаствовать в ме-
роприятиях, то на работе пре-
дупреждаю, в какие дни буду 
волонтёрить. Но не всегда есть 
возможность совместить, иног- 
да приходится отказываться или  
участвовать в ограниченном ре- 
жиме.
— Как Вы считаете, почему 
люди не заботятся об окру-
жающей среде?
— Бич современности — огром-
ное количество производимого  

нами мусора. Потому что слиш-
ком много товаров в различных 
видах упаковки и одноразовых 
предметов, людям удобно их ис- 
пользовать и всё в одно ведро  
выбрасывать (разбираться в тон- 
костях сортировки это отдель- 
ная наука и большой объём ин- 
формации, которую не каждый  
может воспринять). А ещё мно- 
гие считают, что есть специаль- 
ные службы, которые должны 
сортировать мусор. Но правда 
в том, что мусор невозможно  
отсортировать, а каждый граж- 
данин отвечает за свои отходы  
и может подарить новую жизнь,  
просто правильно подготовив и 
сдав в переработку, тем самым  
сохранить ресурс и позаботить- 
ся об окружающей среде.
— Стараетесь ли Вы при-
вить заботу об окружаю-
щем мире своему ребёнку?
— Конечно, личным примером,  
потому что бесполезно говорить  
о заботе, когда сам для этого 
ничего не делаешь. Например, 
если сломалась игрушка, мы 
вместе её пытаемся починить  
или вовсе мастерим из подруч- 
ных средств оригинальные иг- 
рушки. Вместе с ним посещаю 
субботники в нашем посёлке. 
Сын даже спрашивал в свои 
3,5 года: «Мам, это в мусор или  
в переработку?» Если прививать  
экологичные привычки с дет-
ства, есть шанс, что у молодо-
го поколения будет чистое бу-
дущее. Я и в местных школах 
провожу экологические уроки, 
и в нашем проекте «Мы из бу-
дущего» мы говорили на тему  
«Вторая жизнь старых вещей».
— Почему Вы этим занима-
етесь?
— В жизни каждого человека 
должна быть благотворитель- 
ность, для баланса. Нельзя толь- 
ко брать и ничего не отдавать 
взамен, время — самый ценный 
ресурс, который мы можем по-
тратить на активное участие в 
общественно-значимых меро-
приятиях. А ещё это общение 
с интересными людьми, кото- 
рые неравнодушны, новые зна-
комства рождают новые идеи и 
проекты. Да и просто, потому 
что мне это интересно! Эколо-
гично жить — сегодня модно!

Наталья ВОХОМСКАЯ

ПОРТРЕТ В ЗЕЛЁНЫХ ТОНАХ
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Компостирование органических отходов

Знак классификации информационной продукции отсутствует на основании пункта 5 части 4 Статьи 11 Главы 3 Федерального закона  Российской Федерации от 29 декабря 2010 г. N 436-ФЗ «О защите детей от информации, причиняющей вред их здоровью и развитию»

Регион Северной Ирландии является частью 
Соединенного Королевства и расположен  
на северо-востоке острова Ирландия.  
Несмотря на ошеломляющий экономический 
рост, Северная Ирландия находится  
на планомерном пути к реализации своих  
целей и задач по переработке отходов.

выше уровня утилизации, заре- 
гистрированного в 2018 году, 
и это также самый высокий по- 
казатель за всю историю наб- 
людений.
Также уровень рекуперации 
энергии был выше в 2019 году 
и составил 22,1 %. Кроме того, 
в период с 2018 по 2020 годы 
уменьшилось количество отхо- 
дов, отправляемых на полиго-
ны. Это показывает, что мед-
ленный прогресс всё же явля-
ется прогрессом. 

Компостирование 
в Ирландии
Прежде всего, что это за концеп-
ция, которая называется ком- 
постированием? Это метод пре- 
образования отходов, таких как  
садовые отходы и пищевые от- 
ходы, в разложившийся органи- 
ческий материал. Это способ 
переработки органического ма- 
териала.
Компостирование снижает пот- 
ребность в мусорных свалках, и 
знаете почему? Компост содер- 
жит множество богатых пита- 
тельных веществ, и в значитель- 
ной степени он является под-
ходящим «организмом» в саду, 
помогает удерживать влагу в  
почве, а также работает как 
бесплатное удобрение. Компос- 
тирование также является бо- 
лее жизнеспособным вариан-

Местные советы здесь несут ос- 
новную ответственность за уп- 
равление отходами. Ежегодно 
в Северной Ирландии собира-
ется около миллиона тонн от-
ходов: 50 % перерабатывается, 
29 % захоранивается, а 20 %  
используется для рекуперации  
энергии.
Первая Стратегия обращения 
с отходами в Северной Ирлан-
дии была опубликована ещё в 
2000 году. После этого местные  
советы сформировали три суб- 
региональных партнёрства по 
обращению с отходами. 
За прошедшие годы Северная 
Ирландия добилась значитель-
ного прогресса в уровне пере- 
работки: примерно с 5 % в 1999 г.  
до 51 % в 2019-2020 гг. В Север-
ной Ирландии также как и в са- 
мой Ирландии наблюдается тен- 
денция к снижению образова- 
ния отходов по сравнению с за- 
регистрированным за всю исто- 
рию максимумом в 1 064 090 
тонн в 2006-2007 годах — до ми- 
нимума в 913 546 тонн в 2012-
2013 годах, увеличившись до 
998 985 тонн в 2019-2020 гг. В  
Северной Ирландии Департа- 
мент сельского хозяйства, окру- 
жающей среды и сельских рай- 
онов (DAERA) публикует еже-
годные статистические данные  
о переработке отходов.
В 2019 году уровень утилиза-
ции составил 51,1 %, что на 1,3 %  

ПЕРЕРАБОТКА В СЕВЕРНОЙ ИРЛАНДИИ
том для ирландских домохо-
зяйств, потому что в противном 
случае им придётся платить за 
опустошение мусорных баков 
после их заполнения.
Говоря о статистике, общее ко-
личество отходов, собранных на  
компостирование, увеличилось  
на 15 %, с 380 000 тонн в 2017 
году до 436 000 тонн в 2018 го- 
ду. 
Какие варианты компости-
рования есть у ирландских  
домохозяйств?
Коричневые ящики: Они пос- 
тавляются почти в каждое до- 
машнее хозяйство в соответст- 
вии с директивами ЕС. Корич-
невые контейнеры используют- 
ся для сухих или древесных ма- 
териалов и других коричневых 
материалов: таких как опавшие  
листья и обрезки деревьев.
Зелёные корзины: Влажные 
и зелёные материалы, такие как  
овощи и фрукты, следует выб- 
расывать в зелёные баки. 
Следует добавить, что прави- 
тельство Ирландии целенаправ- 
ленно заставляет людей боль- 
ше узнавать о компостировании  
в своих домах.
Национальная стратегия Ир-
ландии по биоразлагаемым от- 
ходам, принятая ещё в апреле  
2006 г., подтверждает, что все 
домохозяйства и предприятия  
должны предусмотреть отдель- 
ные контейнеры для пищевых 
и садовых отходов, которые бу- 
дут утилизированы биологичес- 
ки.

Экозанятость
Экологическая занятость озна- 
чает рабочие места, созданные  

А КАК У НИХ?

благодаря амбициозным целям,  
установленным страной, сосре- 
доточенным вокруг экологиче-
ских проблем. И Ирландия не 
является исключением, здесь 
за последние 11 лет наблюдает- 
ся тенденция к росту экозаня-
тости (что также называют зе-
лёными рабочими местами).
Экозанятость полезна для ок- 
ружающей среды, экономики и  
работника и, таким образом, 
может изменить правила игры 
во всех аспектах. Экологичес- 
кая занятость выполняет свою 
задачу, создавая рабочие мес- 
та, полезные для здоровой ок- 
ружающей среды, и стимули-
руя экономический рост.
Проект «Ирландия — 2040» (об- 
щий для острова) направлен на  
развитие этой тенденции, свя-
зывая создание рабочих мест  
с экологическими проблемами.  
Ещё в 2010 году, согласно отчё-
ту, около 50 000 рабочих мест  
было создано, благодаря его гло- 
бальной цели по переработке 
отходов в 99 %. Не только в Ве- 
ликобритании, но и во всём ми- 
ре. По данным Международного  
агентства по возобновляемым  
источникам энергии (IRENA), в 
2017 году, благодаря возобнов-
ляемым источникам энергии, 
было создано 500 000 новых ра-
бочих мест. На данный момент, 
по оценкам, в этом секторе на 
планете занято 10 миллионов 
человек.
Другая перспектива — сфор-
мулировать самостоятельную  
экозанятость, то есть начать 
собственный бизнес, ориенти-
рованный на использование и 
переработку отходов. Похоже, 

что потенциал экономики зам-
кнутого цикла для роста рабо-
чих мест стал реальностью.
Есть много возможностей для 
создания «зелёных» рабочих 
мест. Например, в Отчёте о раз- 
рыве выбросов, опубликован-
ном в 2019 году экологическим 
подразделением Организации  
Объединенных Наций (ONU), го- 
ворится, что начиная с 2020-го  
и до 2030-го годов должно быть 
сокращение глобальных выбро- 
сов парниковых газов на 7,6 %  
в год для достижения цели, ус- 
тановленной Парижским Сог- 
лашением. Чтобы декарбонизи- 
рованная экономика существо-
вала, мы должны более уважи- 
тельно относиться к окружаю- 
щей среде. Процесс этого пере- 
хода изменит ситуацию в эко-
номике, ускорит её рост и соз-
даст новые «зелёные» рабочие 
места.
В заявлении о бюджете Ирлан- 
дии на 2020 год говорилось, что  
целью ежедневной работы пра-
вительства является рост эко-
номики при одновременном 
сокращении выбросов углеро-
да. Этот переход, о котором мы 
говорим, также является основ- 
ным планом правительства для  
его программы по созданию бу- 
дущих рабочих мест.
Говоря о переработке, знаете ли  
вы страны, которые перераба- 
тывают больше всего? Это Гер-
мания и Австрия, средний уро-
вень утилизации в которых в 
2017 году составил 66 %.

АС-Медиа, по материалам 
портала 7FLAMMES
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«БИТВА ПОЭТОВ―2023»: 
ГАЛЕРЕЯ УЧАСТНИКОВ

Дурманит запах 
сочных трав

Дурманит запах сочных 
трав
Дурманит, окрыляет, 
манит
И летний день июньский 
прав,
Что всех теплом так 
греет славно,

А запах трав ... плывёт, 
плывёт,
Мешаясь с ароматом 
счастья.
А ты стоишь здесь ... 
каждый год,
И вспоминаешь сказки 
Насти.

Твоей сестры... она теперь 
В Москве. И пишет 
понемножку,
Вацапит, телеграмит, верь,
ОНА найдёт домой дорожку. 

Она приедет, 
запах трав,
Впитает кожей будто 
в детстве.
Обнимет, скажет: 
«Мишка, брат,
Я так скучала. Будем вместе».

Наставление
Посвящается бойцам СВО
Тревожны мысли на закате,
Сиротский в небе виден крест...
«Батяня, — спросят вдруг в палате,  
Увидим скоро ль мы невест?»  
Комбат седой сурово взглянет 
На парня с палкой у окна: 
— Ты что, пацан! За тем ли станет!
Как ни за кем придёт она.
— Скажи, отец, — парнишка снова, 
Своих мужчин всегда так ждут? 
— Всегда, сынок. Раз дали слово, 
Они к родным всегда придут.
— Комбат, но я... — замнётся парень,
— Их не смутит, что без ноги?
Как был тогда серьёзно ранен...
К чему теперь мне сапоги?
Но что протянешь, если руку
Хирург прикажет мне отнять? 
Скажи мне, батя, всем докукой
Не стану ль дома я лежать?
Комбат суров, такой ведь много 
Видал парней, супруг, невест -
Любили целых, прочь безногих...
Но кто сказал, что тех не счесть?
— Комбат, я здесь, — вновь осторожно, 
— Так ты скажи, идти домой?
— Бежать, боец! Ведь невозможно
Забыть про честь, солдат — герой!

— Поэзия — дочь вдохнове-
ния или трудолюбия?
— Если не тренироваться тех- 
нически, то визит вдохновения  
может быть не особо продук-
тивным. Вдохновение — это 
чувство. И опираться ему не-
обходимо на вполне понятные 
инструменты вроде развитого  
словарного запаса или умения  
различать стихотворные раз-
меры. Выходит, что в первую 
очередь трудолюбия.
— Чем Вы готовы пожерт-
вовать ради возможности 
«глаголом жечь сердца лю-
дей»?
— Иногда ответным понимани- 
ем со стороны этим самых лю- 
дей. Ведь у одних глагол под-
жигает сердца, а у других —  
нечто, данный орган заменяю-
щий. Кто же признается в соб- 
ственном, так сказать, несовер- 
шенстве?
— Чем отличается мужская  
поэзия от женской? Вы мо- 
жете вслепую определить, 
какого пола автор?

Анжелика ГАРИНА – г. Тула.  

Наталья МАЗУР – 
г. Санкт-Петербург

— Когда речь о современных,  
то спасибо, если вообще оп- 
ределишь автора! Человек мо- 
жет сочинять вполне прилич-
но, удачно, просто замечатель- 
но, зато без подписи к работе 
всё равно не отличишь, кто на 
ком стоит (как у Булгакова). А  
по женской/мужской не заду- 
мывалась, если честно. Вряд 
ли пол автора принципиален  
в данном вопросе.
— Несколько ярких поэти-
ческих строк мужской по-
эзии. 
Любимая!
Я мучил вас,
У вас была тоска
В глазах усталых:
Что я пред вами напоказ
Себя растрачивал в скандалах.
Но вы не знали,
Что в сплошном дыму,
В развороченном бурей быте
С того и мучаюсь,
Что не пойму,
Куда несёт нас рок событий...

/Сергей Есенин, 
«Письмо к женщине»/

Наталья — обладательница диплома «За кра-
сивую старомодность», приз вручается за 
умение элегантно слагать в рифмы понятные 
всем слова, способные тронуть самые сокро-
венные душевные струны.

Биография
Мир через чур разнообразен
Настолько, что в нём есть 
война
И свет и тьма, и чист и грязен
И я и ты, он и она
Смотрите био мой в медкарте
Почти вся графия в сети
И безразличие в азарте
Свобода воли в заперти
Ошибки, критики и судьи
Все нормы, правила, закон...
Лишь арсеналы злых орудий
Не на колени, так в поклон
И ущемление и нежность
Тоска и радость, смех и плач
Любовь и ненависть 
и ревность
И фарт и шлейф из неудач
Я плачу, мне смешно при этом
Смеюсь и слёзы льют рекой
Король — шестёркой, туз — 
валетом
Рождение за упокой,
Как биографию напишешь?
Лесть? Правду? Всю без 
полумер?
Как не пишите — скажут 
чешешь
Не приведёшь к всему пример
Какой я есть, так и примите
Вопрос задайте — дам ответ
Если осталось что — возьмите
Хотя боюсь ничего нет.

— Поэзия — дочь вдохно-
вения или трудолюбия?
— Поэзия — это, конечно, дочь  
вдохновения!
— Чем Вы готовы пожерт- 
вовать ради возможнос- 
ти «глаголом жечь серд-
ца людей»?
— У меня получается «жечь 
сердца» не жертвуя вроде бы  
ни чем, поэтому может я и  
отношусь пренебрежительно  
к этому дару, увы...
— Чем отличается муж-
ская поэзия от женской?  
Вы можете вслепую оп- 
ределить, какого пола ав- 
тор?
— Женщины и мужчины пи- 
шут, как правило, совершен- 
но о разном и по-разному. В  
большинстве случаев, думаю,  
смогу определить пол авто-
ра, хотя, это, возможно, нес- 
колько самонадеянно.

— Поэзия — дочь вдохно-
вения или трудолюбия?
— Поэзия — дочь обоих ро-
дителей.
— Чем Вы готовы пожерт- 
вовать ради возможнос- 
ти «глаголом жечь серд-
ца людей»?
— Я готова пожертвовать вре- 
менем. Это главный ресурс 
в нашей жизни.
— Чем отличается муж-
ская поэзия от женской?  
Вы можете вслепую оп- 
ределить, какого пола ав- 
тор?
— Женская Поэзия более мяг- 
кая и нежная, но мне знако- 
мы авторы женщины, кото-
рые пишут как мужчины. Их  

Борис MАХ – 
г. Санкт-Петербург

— Несколько строк жен-
ской поэзии.
Всё на потом…
и август словно печь,
распаяна ритмическая речь,
с ума сойти, как эта речь 
ритмична!
Печален вечер, кочерга черна
и докрасна тоска раскалена,
оскалена, оплавлена, 
токсична.
Умна звезда,
легенда,
Брайан Мэй,
нежна струна, что бьет тебя 
больней
любви, надежды, мудрости 
и смерти;
прекрасный август 
августейший лев,
а я смотрю в окно, осоловев…
…мой белый шум…
…мой белый лист в конверте.

/Татьяна Шепелева/

стихи как математическая 
теорема.
Мужская же поэзия (повто-
рюсь) точна. Она говорит бо- 
лее чётко, соблюдая во всем 
границы и принципы.
Вслепую определить авто-
ра? (честно говоря, не пробо- 
вала).Можно попробовать.
— Несколько ярких поэти- 
ческих строк мужской по- 
эзии. 
Я достаю из широких штанин, 
дубликат бесценного груза,
Смотрите, завидуйте, я 
гражданин Советского союза!

/Владимир Маяковский/
Я пишу стихи и от имени муж- 
чин Насколько они «мужс- 
кие» судить моим читателям. 

Анжелика — обладательница диплома «За соци-
альную значимость поэтических строк», приз 
вручается за отклик на злободневные темы, 
за высокий градус социальной значимости. За 
стихи, в которых отражается время. 

ЭКОЛОГИЯ ДУШИ


